

23 mars 1961

Monsieur Ducarme
Grand Rue à RANCE

Monsieur,

Je dois votre adresse à Monsieur le pharmacien Segers, qui comme moi s'intéresse à l'histoire des sciences et des techniques. Monsieur Segers, à qui j'ai demandé s'il possédait des indications sur le baromètre liégeois, me dit que vous en possédez un très beau, et qu'en outre vous êtes peut-être documenté sur les verriers qui faisaient jadis ces instruments.

Vous connaissez ce baromètre en forme d'abreuvoir à oiseaux, muni d'une longue buse en col de cygne qui porte souvent des divisions en pâte de verre pincée. A ma connaissance, il en existe dont les ornements sont en verre de couleur. En avez-vous vu de cette classe ?

D'autre part, puisqu'il y avait jadis à Rance une verrerie, vous saurez peut-être si les susdits baromètres y ont été faits, et de quand leur fabrication date. Les plus petits renseignements sont précieux, car à ma connaissance, il n'existe aucune littérature sur ce sujet. L'article de Pholien dans la Chronique Archéologique du Pays de Liège, 1923, ne dit rien d'intéressant et n'indique aucune date.

A tout hasard, je vous signale que si vous connaissiez un baromètre de ce genre à vendre, il m'intéresserait pourvu qu'il soit en bon état et aussi joli que possible.

Avez mes remerciements anticipatifs pour tout ce que vous pourriez m'apprendre, je vous prie de croire, Monsieur, à mes sentiments les plus distingués.

H.Michel

Rance, le 31 mars 1961

Monsieur Henri Michel
64 Rue de Tenbosch
Bruxelles 5

V/réf.

N/réf.

Monsieur,

J'ai été et y a quelques années, possesseur
d'un baromètre à eau sel que vous me le
décrivez. Selon toute vraisemblance il avait
été fabriqué à l'ancienne verrerie de Rance
qui fut fondée vers 1806 et qui a fonctionné
jusqu'au milieu du XIX^{em} siècle.

Je ne le possède plus car j'avais espéré
en retrouver un autre exemplaire, j'en avais
vus dans la région. Il y a une cinquantaine
d'années il y en avait encore dans bon
nombre. Aujourd'hui ils sont extrêmement
rares. Je pense bien en avoir vu avec les divers
en verre rouge. Monsieur Chambon a écrit
une étude sur nos anciennes verreries, elle
paraîtra dans le tome IV de nos publications
qui sortira de presse dans un mois environ.

Il ne fait aucune mention de ce baromètre.
Si j'en retrouve encore je vous en informe.
Veuillez agréer Monsieur Michel, l'assurance
de ma considération distinguée
Guerny

20 juillet 1961

Monsieur Ducarme
c/o Société d'Histoire Régionale
de et à RANCE

Cher Monsieur,

Le 31 mars, vous avez bien voulu me communiquer quelques renseignements sur les baromètres liégeois en verre, fabriqués notamment dans votre région. Vous disiez dans cette lettre qu'un article de Mr. Chambon sur vos anciennes verreries paraîtrait dans le Tome IV de vos publications et probablement vers avril.

Si cet article a paru, je vous saurais gré de bien vouloir m'en envoyer un exemplaire. Bien entendu, indiquez-moi le montant que j'aurais à vous verser de ce chef.

Je commence à réunir un peu de documentation sur le fameux baromètre. J'en ai trouvé un assez beau chez un antiquaire, et j'en connais deux autres que je ne compte pas acheter parce que le bec est un peu cassé et qu'ils sont d'ailleurs du XIXe siècle. J'en cherche toujours un des plus anciens, que l'on reconnaît au fait que le réservoir, au lieu d'être piriforme, est presque cylindrique droit, et de 4 à 5 cm de diamètre seulement. Si vous en trouvez un, et si vous n'en faites pas l'achat pour vous-même, ayez l'obligeance de m'avertir.

Je publierai sans doute d'ici deux ou trois mois une étude sur le sujet. Je vous avertirai. Entretenez-moi, cher Monsieur, à mes sentiments les plus distingués.

H. Michel

Paris le 3.8.61.

Monsieur Michel,

C'est avec plaisir que j'ai vu votre envoi pour
le tome IV de nos publications, et paraitre
d'ici quelques semaines, car notre éditeur
nous trouve l'embarras pour la livraison.

Les baronnets en verre dont vous cherchez
des exemplaires, sont devenus très rares.

J'en ai vu un récemment exposé dans
une vitrine consacrée à la verrerie ancienne
au Musée de la céramique de Mors.

Le bec terminal était cassé, c'est vous dire
qu'il fait difficile à découvrir des spécimens.

Si vous publiez une étude à ce sujet
et nous serions heureux de l'accueillir pour
nos publications, car leur fabrication était
régionale.

Tout va bien, chez Monsieur, l'éditeur
de nos publications distinguées.

Ducom

P.S. L'inscription de membre à notre Société
d'histoire régionale est de 30 fr. Elle donne
droit aux publications à venir.

(Verser au C.C.P. du Trésorier 6415.53.)